

Para no ser prolijo, haré una breve reseña de lo que encontré en la finca que llamara más mi atención: vi que los potreros en su mayor parte son mixtos de pará y guinea lo que obedece, según explicaciones que pedí, á que el primero produce tan sólo carne y sebo y el segundo está llamado á producir la manteca y que en consecuencia, para producir carne gorda y delicada ó leche sustanciosa, se hace indispensable este procedimiento. El ganado, cuyo número asciende como á unas cuatrocientas reses, corresponde á las razas Durham y Holstein que se hallan en buen grado de pureza: por lo que no vacilo en recomendar los Sementales que ahí pueden conseguir muchos hacendados que carecen de ellos; las mejores vacas lecheras que yo he visto están en esa finca. Otros cultivos, aunque en pequeño, se hallan á la altura de los últimos progresos; es un museo donde puede ver la variedad más grande de productos agrícolas, entre los que descuellan por su exajerada frondosidad, el café, el hule, la caña de azúcar, el maíz, los frijoles, el plátano y toda clase de legumbres. Hay además como un millón de arbolitos de hule en plantel, ya listos para el trasplante, lo que no deben pasar desapercibido los hacendados del interior que tengan interés por esa plantación. Considero, Sr. Redactor, que ha llegado el momento de callar, para merecer hospitalidad en su popular periódico y para no ser aborrecido de los estimables lectores; pero antes quiero enviar la más viva expresión de gratitud á don Francisco L. Calleja, señor y amo de la finca á que me he referido, por la generosa acogida que se sirvió dispensarme.

Hasta la próxima.

EL CORRESPONSAL.

Turrialba, Dic. 8 de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

Lazareto.

Cerca de este edificio ó calumnia de idem se ha habilitado un departamento que titulan "Cocina para los lazarineros" en casa que hace poco habitaron lazarineros.

Dícese que en esa cocina no hay lazarineros....

¿Entonces por qué condenan á las muchachas que hallí habitan á coger el contagio?

Eso sería atroz.

Y si son por qué se permite que numerosísimas visitas masculinas penetren ahí tanto de día como de noche, en la semana y en el domingo?...?...

Entendámonos, señor Jefe de la Higiene.

Pregúntele usted, por curiosidad, al policía número 41 qué estuvo haciendo el martes 13 de las 3 á las 6 p. m.?

Vamos, vamos, es menester hacer las cosas como se debe, ó no hacerlas! Es menester ser un poco más previsora ó malicioso.

Luego quien lo padece es la futura generación, y eso es sumamente grave!

En todas partes

encuentran habas. Veanse los siguientes párrafos del decreto n.º 588 de 29 octubre, de Estrada Cabrera:

"Por tanto: el Consejo de Ministros en uso de las facultades concedidas al Poder Ejecutivo por decreto legislativo número 409 de 12 de mayo último decreta: Artículo 1.º Desde el 1.º de noviembre próximo se descontará por los sueldos ó jubilaciones que se devenguen el tanto por ciento que sigue: de pesos 401 ó más, 30 por ciento; de pesos 100 á 199, 10 por ciento; de pesos 50 á 99, 5 por ciento.—Artículo 2.º—Respecto del ejército no se hace alteración, pero los servicios y gastos se reducirán á lo absolutamente indispensable, debiendo el Ministerio de la Guerra proceder inmediatamente á la formación del presupuesto militar en consonancia con la situación fiscal.—Artículo 3.º—Las oficinas fiscales de la República no cubrirán sueldo ni gasto alguno que no figura en el Presupuesto General vigente."

GACETILLA

SANTORAL.

DICIEMBRE 31 DÍAS. 1898.

Viernes 16.—(Cuatro Tiempos.) San Eusebio, ob. y mr., san Valentín, mr., san Abdón ob. y conf. y santa Albina, virgen.

Colonia de Nicoya.—En La Gaceta se registró un aviso para los que quieran tomar en arriendo el ingenio de la Colonia. Hay 20 días de término para hacer propuesta.

¡31600! racimos de bananos llevó el vapor *Altay* para New York; también lleva 9431 kilos de cueros, 19424 idem de café, y 197 de hule. Correspondencia: 6 sacos.

Colegio de Abogados.—Para el 19 están convocados los abogados con el objeto de elegir la nueva directiva.

Los cables últimamente recibidos son demasiado extensos principalmente los que se refieren al mensaje de Mr. MacKinley.

Mucho se habla en este mensaje del asunto Canal de Nicaragua y tantas veces se ha tocado ya ese importante negocio que no nos causa extrañeza. Mientras tanto los trabajos del Canal de Panamá con bastante regularidad estando casi vencidos los grandes cortes de *Emperador*. Próximamente —si ya no lo han hecho— trasladarán los muelles á la boca del canal, con lo que se facilitará el embarque permitiendo que los vapores fondeen cerca de los muelles nuevos.

Con las observaciones que hemos hecho en Panamá nos parece que no está muy lejano el día en que tan magna empresa sea terminada.

Cuidado que en las noticias del Canal de Nicaragua no haya mucho á cargo de Mr. Humburg.

El Gobernador de Cartago abre licitación para reconstruir el es-

cenario en la casa de los Jesuitas.

No conocíamos casa alguna con este nombre.

Siempre será un progreso más, con tal de no dedicar á la comedia las atenciones que tan imperiosamente requiere la educación.

Carlos Clavera será por un mes Administrador de Correos en Puntarenas en reposición del simpático Tata Nardo que se separa de su puesto por un mes. Nos alegra el pensamiento de que no será por enfermedad que don Bernardino se separa.

"La Gaceta" nos da la grata nueva de haber sido festejadísimo el señor Iglesias en Estados Unidos. Nos alegramos de veras.

El Liberal de Managua trae un largo artículo de acerba sátira para nuestro Presidente y las fiestas que se le dispensaron por la cortesía yanqui.

En fin, vivir para ver y ver para vivir!

Los tres bemoles.—Mañana sábado dará su primer concierto este original terceto. Solo tres conciertos ofrecen dar antes. Pero falta lo mejor no viene la preciosa Mrs. Lynden que tan gratos recuerdos nos dejó de su belleza y de su habilidad musical.

El Padre Bobos.—Recomendamos á nuestros lectores el artículo que, con este mote, trae "La Prensa Libre" de ayer.

Creemos que el padre Bobos ha cometido una verdadera bobada al mencionar cosa alguna que recuerde lo de Nicaragua.

El Boletín de la Biblioteca trae un párrafo de don Joaquín de Iglesias. Es muy oportuno.

Y este otro:

"Un carro arrastra, abrumado por el peso, los valiosos productos." ¡Qué adefesio!

Calixto García ha muerto en Washington. Deja bien grabado su nombre en la Historia de Cuba.

Por fin se firmó en París el tratado de paz entre Estados Unidos y España.

Llamamos la atención de nuestros lectores á lo dicho en la correspondencia de Turrialba, publicada en este número. Merece la pena de leerse. Nuestro corresponsal de Turrialba ha escogido un tema interesantísimo, merece nuestra felicitación.

Fashoda, ni Merchand, ni Salisbury se han vuelto á mencionar en estos días. Parece que la cuestión franco-inglesa ha desaparecido como una nube veranera. Será que esperan la llegada del gran político Tico.

El hogar del apreciable abogado don Francisco Vicente Sáenz está de albricias.

Una chiquitina preciosa ha venido á darle nuevas alegrías.

Que se críe pronto, muy gorda y muy hermosa.

Para lo que pueda resultar.—Circula la voz de que don Francisco Montero Barrantes es el autor de la "Candidatura para Directiva del Colegio de Abogados" que inocentemente se antojó de dar á luz "La Nueva Prensa". Hacemos constar que esa candidatura es sencillamente nuestra y no tiene intención alguna.

ÚLTIMAS NOTICIAS POR CABLE

París, 12.—Mr. Willeveric es el Conde de Ramelanbos; miembros de la Cámara de Diputados encabezaron esta tarde una demostración anti-Dreyfus que marchó hacia la cárcel Cherche Widi, donde se halla preso el Coronel Piquart, pero el cordón de policías que rodeaba la prisión no les dejó acercarse. Entonces Willavoje pronunció un discurso en que dijo que "no queremos un conflicto con estos valientes muchachos," refiriéndose á los policiales; cumplimos con nuestros deseos en poder decir escupimos á Piquart, quien nos puede oír de la ventana de la cárcel. Enseguida la turba marchó al Hotel de los Inválidos; la residencia oficial del Gobierno Militar de París, Gral. Seurlinden; aquí echaron vivas por el Ejército y repetían: escupimos á Piquart; concluyó el discurso diciendo que la Corte de Casación está pervertiendo la justicia, pero no lo permitimos. Estamos en la mayoría, somos el poder, como patriotas, nos levantaremos á estos sentimientos, los oyentes respondieron con vivas. Empezaron su marcha con dirección á la Cámara de Diputados donde Willeveric y Ramel anunciaron su intención de participar sus protestas á la Cámara.

Habana 12.—En un motín anoche motivado por el desecho de los cubanos obligar que se sierre el teatro Tacón debido á la muerte de Calixto García, murieron tres cubanos y fueron heridos un oficial español y dos cubanos. La tropa española que estaba de guardia restableció el orden.

París, 12.—Debido al temor que existe de graves motines resultando del rumor que corre de la libertad temporal del Coronel Picquart, se han colocado varios millares de gendarmes y guardias republicanas en varias partes de la ciudad con el fin de mantener el orden.

New York, 12.—El corresponsal del Herald envía el siguiente cablegrama de Manila: "He hecho una investigación del problema filipino, el cual está recibiendo mucha admisión por parte de

los Estados Unidos y que es necesario resolver con la mayor prontitud posible. Traté de averiguar el sentimiento de los filipinos hacia los americanos. También obtuve la opinión de los oficiales militares y navales que se encuentran aquí respecto al régimen que se debe de establecer. En compañía de varios agentes visité las provincias y tuve facilidades excepcionales para formar un juicio del pueblo. Las fuerzas rebeldes que están bien armadas se componen, en su mayor parte, de los tipos más bajos de los filipinos. Estos se oponen al mando americano, ó en fin, á todo gobierno legal, cualquiera que sea. Aquellos filipinos de rango social, decente, quienes han sido enganchados por la fuerza á servir en las filas revolucionarias, están muy descontentos, debido al poco sueldo y la falta de raciones. Después de un estudio comprensivo de toda la situación estoy convencido de reconocer la república nativa filipina. Millares de filidinos pacíficos están dispuestos y suplican que se obligue á Aguinaldo retire sus fuerzas de los centros de población donde viven mediante el pillaje. Además obligan los nativos del campo vender á los oficiales nativos el producto de labores á precios muy bajos.—También tienen que pagar impuestos muy altos: en los círculos militares y navales americanos se considera que se debe dar el golpe decisivo y establecer el mando por los americanos: se deben formar poco á poco regímenes estos compuestos de americanos y nativos. Venticinco mil con artillería moderna es suficiente para hacer desaparecer el ejército filipino.

AVISOS

Vendo ó alquilo

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO M.º Castro.

¡¡ Ojo, mucho ojo !!

Vendo 2 lotes esquineros, en la plaza de la fábrica; en la parte noroeste.

ELÍAS ARTAVIA S.

AVISOS NUEVOS.

SE VENDE

para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada

\$ 25,000

se dan á interés con hipoteca de casas en esta capital.

8.ª Avenida O. n.º 180.

N. Arance.

"LA BICICLETA"

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que notienen rival.